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一问
外来车辆入城费是否实施
郑州晚报：9月中旬，交警部门举办的座谈

会上，有人提出利用“经济杠杆”缓解交通压力
的讨论。一个案例，英国伦敦，为了缓解交通拥
堵，自2002年2月起实行交通拥堵收费制，在周
一至周五凡驾车经过伦敦市中心必须缴纳每天
5英镑的费用。结果，收费地区交通拥堵的程度
减轻了30％。向外地车辆征收“入城费”的提
法，引起网友关注和热议，部分人表示“收钱令
人不满”，您对此类入城费或拥挤费怎么看？

常志军：“经济杠杆”是种被国内外普遍采
用的科学方法，我曾经在新加坡亲历过每过一
条交通繁忙的主干道就付费一次的事。一些
地方实施它，证明其是科学有效的方法，但在
郑州目前只是讨论，部分群众认为“收钱”不是
好事，我希望媒体也不要再炒作。

二问
交警内部是否有罚款任务
郑州晚报：有市民疑问，交警内部是否下

达有罚款任务？在一些特定的时间段，总是看
到交警扎堆拦车罚款，直接导致交通堵塞。

常志军：罚款不是目的，只是治理交通的手
段，如果不违章的话，民警如何能去罚款？如果
我们都不管也不罚，时间长了，很多人就会认为
警察默许违法行为。比如最近关于行人违章的
罚款监管不严格了，违章的马上就多了。

郑州晚报：最近，有不少市民反映，郑州的
一些电子眼在设置上存在一定瑕疵，例如有些
藏在树叶中，很难让人注意到。大家反映最为
强烈的是金水路自东向西行驶至经七路口将
上立交桥时，有一个压线电子眼一直都在拍，
让不少司机行驶至此都很害怕，从而人为造成
交通堵塞。

常志军：电子眼是专门纠察违章的，如果
不违章，就不应该害怕。部分路段在安置电子
眼后，事故率明显下降。

三问
郑州堵车状况是否很严重
郑州晚报：不知常支队在郑有没有打过出

租车，是否亲历过交通堵塞？
常志军：我不仅打过出租车，还亲自开过

出租车。曾经和出租车司机互换身份，让他们
来当交警，我们做司机，感受彼此的工作。郑
州的路况基本可以，但在某些高峰时段，确实
存在拥堵现象。

郑州晚报：在百度搜索引擎上输入关键词
“郑州，交通堵塞”，可找到相关网页约 96100
篇。在今年年初，曾经有学者在郑州街头对
242 位市民做了随机问卷调查，29％的受访者
认为市区交通太拥挤，46.1％的受访者感觉较

拥挤，只有不到 7％的受访者认为不太拥挤。
您对这组数字怎么看？

常志军：郑州堵车问题是种“潮汐现象”，
比如早晨，涌现金水路往东的潮流，车辆几乎
都涌向东区。而节假日，又集中在二七广场附
近等商业区。我想他们说的应该是对一些时
段的感觉。在上下班以及节假日高峰期，某些
路段堵车比较严重。

四问
如何处置金水路立交桥拥堵
郑州晚报：金水路立交桥已经成为郑州市

最重要的一条大动脉，但也带来一个问题，只
要有一辆车发生事故，整座立交桥都陷入瘫痪
状态。您如何考虑破解该问题？

常志军：金水路立交桥投入使用后就出现
了这个问题，由于桥面设计不合理，桥面路段
未设置紧急停车带，出现车祸后，事故车就横
亘桥中央。为此，我们特别派了 8组巡逻警力
来管理该路段，交警骑摩托车巡桥。实行“很
快发现，很快排除”的迅速处理机制。在金水
路文化路口的二层桥上，经常停一辆紧急拖
车，用来弥补这个问题。

郑州晚报：在郑州市二环支路郑州果品物
流中心门前有个现象，每到过节，此处交通必
堵。相关部门也曾经想过很多办法，但一直不
能解决根本问题？

常志军：那里的拥堵现象存在多年，我们曾
和相关部门协调商议解决该问题。研究结果认
为，在类似断头路的二环道存在一个大型批发市
场，不仅有各种运输车出入倒车，也有购物人群以
及商贩的三轮车等问题，必将产生交通堵塞问
题。唯一的办法是让该市场搬迁，曾经考虑过将
该市场迁往北部。但因种种原因，无果而终。

五问
禁摩后电动车是否会受限
郑州晚报：郑州市区已经禁止摩托车行

驶，同时对电动车的车速也进行了限制。部分
市民担心，随着城市交通的拥挤与不安全，将
来是否会限制电动车的发展？

常志军：目前，还不好说结果。我一直希
望我市尽早出台新的《郑州市城市道路交通管
理条例》。新的交通方案中，会以更合理更科
学的方法对电动车进行管理。在此之前，关于
电动车问题将会展开科学的论证。

六问
能否实施上下班错开高峰制
郑州晚报：网友“东方世家”建议，应该把

下班时间优化，政府可以根据工作性质，把相
关企事业单位和公司的下班时间进行修改，尽
量错开下班高峰，比如哪些是17时下班，哪些

是18时下班。您觉得可行吗？
常志军：这非交警部门管辖范围，但这种做

法是缓解交通堵塞的一个很好的办法，在一些
地方，上下班时间确实是错开的。比如，学校、
商场、政府机关的上下班时间完全可以因工作
性质不同而错开，但这需要全社会的认同。

七问
可控绿波设置目前进展如何
郑州晚报：今年１月，您曾经表示，将对市

区所有395个信号机进行改造，信号机改造成
网络机后，即可实现卫星对时绿波控制，届时，
郑州市区所有道路均可实现绿波带，即便是一
条路只有两个红绿灯，也可实现绿波控制，提
高通行效率。不知道目前进展如何？

常志军：目前，郑州已经在主要路段开通60
条绿波带，实现通行的畅通无阻，即在绿波带
上，不会出现过一次红绿灯就要停车一次的情
况，而是通过科学配比时间，可以连过几个路口
皆为绿灯，一定程度上可起到疏导交通的作
用。“绿波”控制可以帮车主制定最佳出行路
线。比如早晨走经三路往南，晚上走花园路往
北就是最佳方案。预计在年底前，信号机将全
部改成网络机，实行卫星对红绿灯的管理调制。

郑州晚报：国外一些城市采用可变交通信
息情报板，能计算车流，将统计数字分析，当车
流量达到饱和时，自动减少其他相应路段的绿
灯时间。这种高端的系统，和绿波有什么不
同？是否可以运用到本市？

常志军：绿波属于“线控”，你说的那种是
“区域控制”，在我市由于非机动车量及行人众
多，若采用“区域控制”，会对控制系统产生相
当大的干扰，这一点也做过相关试验。目前，

“绿波”系统是最适合郑州交通情况的。但如
果今后我们的轻轨及快速公交系统建成后，将
分流一大部分人群至地铁站或者公交站，当路
面干扰少时，可能会考虑区域控制系统。

八问
到底是谁堵塞了郑州的交通
郑州晚报：许多市民不理解，到底是谁堵

塞了郑州的交通？郑州交通堵塞的原因主

要有哪些？
常志军：交通问题一直是世界性难题，一

些大都市把研究交通拥堵问题列入城市规划
和管理的重要项目。在我国大城市面临的问
题更加严重。就郑州来说，堵车主要有以下几
个因素。车辆的猛增是其一，目前，我市的小
汽车年增长率已经超过 20%，高于全国水平。
车管所每日上牌平均500辆，高峰期突破 1000
辆。目前，郑州的机动车辆超过 100 万辆，市
区内超过 50 万辆。交通规划赶不上车流量
增长速度。路网结构不合理，贯通东西、南
北的主干路少，其二，断头路较多，路网的微
循环不畅通。此外，违章行为，机动车变道
违章，非机动车辆行驶在快车道等也影响了
交通畅通。第三，停车场资源的匮乏是促生

“无效交通”的根源：大量汽车因为找不到合
适的停车位而在路上绕来绕去。

九问
当前有无最为可行的破解办法

郑州晚报：市规划院一位工程师认为，靠
修桥修路来缓解城市交通，大量铁的事实已经
证明是行不通的。即使政府愿意拿出大笔的
资金来实施该构想，光拆迁就要耗时费力，可
能１０年都无法建成，因此，不切实际。目前，
在郑州的交通规划管理中，有什么好的政策将
能改善本市的交通情况，其中最可行的能够短
期生效的方法是什么？您觉得当前破解整个
城市交通堵塞的关键是什么？

常志军：在香港、澳门等多车的城市，交通
拥堵现象却不严重，因为当地的单行道达到市
区路段的 70%以上，国外一些城市亦如此。如
有最可行的关键方法，不必作太多规划和投
资，我认为是大量将双行道改为单行道。

郑州晚报：郑州曾数次增设单行道，目前
的设置仍不足以缓解交通状况。据悉，前不
久，一批待改的双行道已经经历了多次审议，
为何难以通过并执行？

常志军：某些单位因地处将改单行的道
路，怕改变后对其出行不方便。另外，群众也
认为不方便。这并不是一个部门能解决的问
题，这是理念问题，是公众利益与小众利益取
舍的问题，需要社会力量干预。

农业路被堵，行人不断在车流中穿行

核心提示
9 月中旬，郑州警方邀请国内有关

专家座谈解决郑州交通问题，有专家提
出可用“经济杠杆”调节市区车流量。其
中，外来车辆收取“入城费”成为公众热
议焦点。其实，在“入城费”热议的背后，
是郑州市不堪拥堵负荷的城市交通现
状。一名网友如此形容：“堵塞情况日益
严重，无论公交车还是私家车，在上下班
高峰期或节假日都被潮水般的车流和人
流吞没在路中间，如蜗牛一般行动迟
缓。”外来车辆“入城费”是否实施，交警
内部是否有罚款任务，禁摩后电动车是
否会受限，到底是谁堵塞了郑州的交通，
当前有无最为可行的破解办法……昨
日，郑州市交警支队支队长常志军接受
了本报记者的专访。
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